

A hombros de Gigantes

On the shoulders of giants

Carlos Bracho Ríos¹ 

¹Universidad Nacional de Asunción, Facultad de Ciencias Médicas, Departamento de Terapia Intensiva Pediátrica. San Lorenzo, Paraguay.

El redactar una editorial acerca de un tema específico siempre lleva consigo una gran confianza de parte de todo un equipo de personas que forman parte de una revista. Hablar de historia siempre conlleva un gran sentido de responsabilidad, ya que se tomará hechos que cambiaron nuestros tiempos y se intentará plasmarlos en palabras.

El Profesor Dr. Hassel Jimmy Jiménez, ampliamente reconocido en el ámbito de la pediatría y especialmente en el de la Terapia Intensiva Pediátrica de nuestro país, se constituyó en un visionario acerca de los caminos que se debían tomar, tanto en la Sociedad Paraguaya de Pediatría, de la cual fue Presidente en los años 1.995 a 1.996, siendo uno de los artífices de la Certificación por Pares como la conocemos hasta hoy día; como, en la educación médica de nuestro país, siendo parte de la primera Unidad de Cuidados Críticos Pediátricos del Hospital de Clínicas, convirtiéndose en sub-jefe, primeramente, y luego en Jefe de Departamento, logrando llevar adelante el Programa de Posgrado de Formación de Especialistas en Cuidados Críticos Pediátricos, con ya más de 20 especialistas que completaron su formación, y, como último logro académico, llegando a ser la cabeza visible de la Cátedra y Servicio de Pediatría del Hospital de Clínicas de la Universidad Nacional de Asunción, en la que se desempeña como Jefe de Cátedra y Servicio, cargo que desempeña desde el 2020 hasta este momento.

Además de estas grandes contribuciones a la Sociedad Paraguaya en general, cabe destacar, que fue Director (2003 al 2007) y Miembro del Comité

editorial de nuestra revista, y es, hasta este momento, Asesor Editorial de la misma.

Uno de sus proyectos, fue que Paraguay forme parte de la red SciELO (Scientific Electronic Library Online) y se convirtió en el gestor y propulsor de que las revistas científicas paraguayas formen parte de esta biblioteca, logrando que, al principio, en año 2004, momentos en que se lanzó el proyecto, tres revistas formen parte de esta red y den los primeros pasos para la conformación de ScieLO Paraguay, entre ellas nuestra revista PEDIATRÍA [Pediatr. (Asunción)]⁽¹⁾, consiguiendo de esa manera poner en el mapa de América Latina a la investigación científica que se lleva a cabo en nuestro País. En estos momentos, hay 19 publicaciones regulares de diferentes ramas de la ciencia y que son compartidas con colegas de todo el mundo.

Con motivo de los 25 años de la Red ScieLO, fue reconocido por esta labor, llevada a cabo de manera incansable y encomiable, recibiendo una, más que merecida, mención de Honor⁽²⁾.

En noviembre de este año, recibió otro reconocimiento de parte de la Sociedad Latinoamericana de Cuidados Intensivos Pediátricos (SLACIP): “SLACIP somos todos”, por ser Socio Fundador y por su intenso apoyo a dicha Sociedad, ante la que presentó numerosas ponencias y en la que se mantiene como referente nacional.

Sin embargo, su trayecto dista lejos de acabar en estos logros. Se desempeña como Editor Jefe de la Revista “Anales de la Facultad de Ciencias Médicas”, de la

Correspondencia: Carlos Bracho Ríos Correo: carlosbrachorios@hotmail.com

Recibido: 13/12/2023 **Aceptado:** 18/12/2023

DOI: <https://doi.org/10.31698/ped.50032023001>



Este es un artículo publicado en acceso abierto bajo una Licencia Creative Commons CC-BY 4.0

Editorial de Facultad de Ciencias Médicas (EFACIM), dejando en claro que siempre lleva la comunicación de la labor científica como blasón: *“No surgirán investigadores por generación espontánea ni los nichos de trabajos, saldrá del fortalecimiento de los ya existentes y de nuevos tutores en las escuelas de post grado”⁽³⁾*.

Ante estos logros, no hay palabras suficientes para describir a una persona que ya colaboró de manera extraordinaria con nuestra generación y con las generaciones venideras, dejando desde ya un gran legado que aún no termina de escribirse; por lo que solo resta sumarnos a los reconocimientos que ya recibió, y, agradecer de manera vehemente todo lo que ya entregó por la ciencia en nuestro país: desde la formación de Pediatras profesionales, competentes y preparados para nuestra realidad, pasando por especialistas en Terapia Intensiva Pediátrica a la

altura de los desafíos que se presentan en nuestro país y región; hasta ser el prócer de la divulgación de nuestra ciencia, no solamente en medicina, si no en todas las demás ramas del conocimiento, fomentando la unión entre todos los profesionales que realizan investigación y empujándolos a ser visibles en la región.

Citando a Isaac Newton y mirando al futuro de manera optimista y con mucho camino que recorrer aún por todos nosotros, solamente se me ocurre cerrar este homenaje con la frase: *“Si he logrado ver más lejos, ha sido porque he subido a hombros de gigantes”*.

Nuestro agradecimiento y reconocimiento al Prof. Dr. Hassel Jimmy Jiménez Rolón.

REFERENCIAS

1. Rojas de Arias A, Jiménez Rolón J, Velázquez G. Certificación de Scielo Paraguay. Memorias del Instituto de Investigaciones en Ciencias de la Salud. 2019;17(2):3-5. doi: 10.18004/mem.iics/1812-9528/2019.017.02.03-005
2. SciELO. Scielo 25 Honores: Hassel Jimmy Jiménez. [Internet]. [citado 2023 Dec 12]. Disponible en: <https://25.scielo.org/es/honor/hassel-jimmy-jimenez/>
3. Jiménez HJ. La Producción Científica Pediátrica publicada en la Revista Pediatría [Internet]. Sociedad Paraguaya de Pediatría; [citado 2023 Dec 13]. Disponible en: http://scielo.iics.una.py/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1683-98032014000100001&lang=es